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DECIMOS, “¡VEN, SEÑOR JESÚS!”
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EDITORIAL

es esto un optimismo ingenuo, sino la experiencia y 

la certeza de que el reino de Dios ya está presente 

en el mundo, de diversas maneras, como levadura 

que va fermentando la masa. Lo importante es de 

qué lado nos ponemos, a qué contribuimos cada 

uno de nosotros: ¿a la extensión de las sombras o 

al triunfo de la vida sobre la muerte?

Pero no tenemos que olvidar que la esperanza, en 

definitiva, se fundamenta en la promesa y el amor del 

Señor. En Dios que irrumpe en nuestra historia y en 

la existencia humana, para amarnos, sostenernos y 

ofrecernos como promesa un cielo nuevo y una tierra 

nueva, que a la vez vamos preparando con humildad. 

Si la esperanza solo se fundamentara en nosotros, en 

nuestros logros, estaríamos perdidos. Nunca habría 

una esperanza posible, como lamentablemente lo 

muestra nuestra historia pasada y presente. Por mucho 

que el hombre consuma y se entretenga, el presente 

cerrado solo en su inmanencia sigue siendo opaco. 

La plenitud viene como don de Dios, y confiamos 

en ese don porque Dios es fiel y misericordioso.

Digamos con todo el corazón: ¡Ven, Señor Jesús!, 

mientras aportamos al bien y la justicia de este 

mundo. De la mano de María, mujer de esperanza. 

H a llegado el Adviento, tiempo de espera y 
de esperanza, mientras nos preparamos 
para la Navidad. Pero la esperanza, como 
actitud de vida, no es fácil sostenerla.

Cuesta sostener la esperanza en un mundo con 
tantas sombras. Nuestra sociedad es violenta y 
relativiza la vida humana. Allí está la guerra-invasión 
en Ucrania, sin señales de término y con la amenaza 
cierta de las armas nucleares; y allí están los delitos 
y las agresiones en nuestro país, que dañan a tantos 
inocentes y sorprenden por la facilidad con que se 
mata. Allí también está la extraviada política (y los 
políticos), fragmentada y polarizada, sin abordar con 
acuerdos duraderos los problemas esenciales de 
la población. Y allí y acá estamos todos nosotros, 
con poca disposición a hacer comunidad y con 
mucha preocupación por defender y disfrutar 
individualistamente nuestros intereses. Son solo 
algunas de las sombras que oscurecen la esperanza.

Pero la esperanza también cuesta porque nos gana la 
comodidad, la indiferencia y la falta de perseverancia 
en el bien. La verdadera esperanza es activa. No 
es cruzarnos de brazos a esperar algo que llegará, 
sino que es compromiso y lucha en medio de las 
dificultades y los desafíos que nos toca vivir. Como 
nos recuerda el Papa, “el bien, como también el 
amor, la justicia y la solidaridad, no se alcanzan de 
una vez para siempre, han de ser conquistados cada 
día” (FT 11).

No tenemos que quedarnos, sin embargo, en la pura 
mirada de las sombras de este mundo. En medio de las 
oscuridades, hay también brotes de vida, de bondad 
y de justicia que, tarde o temprano, dan fruto. No 

LA DIFÍCIL 
ESPERANZA

Sergio Pérez de Arce Arriagada
Obispo de Chillán

SI LA ESPERANZA SOLO SE FUNDAMENTARA 
EN NOSOTROS, EN NUESTROS LOGROS, 
ESTARÍAMOS PERDIDOS. 
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Mujeres 
como María

D
urante el mes de noviembre y algunos 
días de diciembre celebramos el Mes 
de María, instancia en la cual nos 
congregamos en nuestras diferentes 
comunidades, ya sea en capillas, con 

nuestras familias, en el trabajo o en los diversos 
colegios de la diócesis para poder rezar a nuestra 
madre María. En la gran mayoría de estas instancias la 
oración está dirigida por grandes mujeres hacia otra 
gran mujer, la cual es referente de nuestra Iglesia. 

En este mes consagrado a María, recordamos y 
celebramos sus diferentes cualidades y roles y que 
hoy reconocemos en todas las mujeres de nuestra 

sociedad, y especialmente en aquellas que 
pertenecen a nuestra Iglesia. En la Biblia 
se mencionan algunos de sus atributos, 
mujer humilde, obediente, pura, paciente, 
amorosa, sabia, entre otros. Y, por otra parte, 
reconocemos a María con características 
más terrenales, sabemos que es mujer, que 
fue joven, también que fue migrante y madre 
de Jesús. 

Muchas de las propiedades antes expuestas, las 
podemos ver en mujeres que tienen diferentes 
roles en nuestra Iglesia, en nuestras hermanas 
religiosas, en ministras de la comunión, en 
aquellas que son encargadas de liturgia, en 
Acción Fraterna, en Consejos Pastorales, CALI, 
catequistas, profesoras de religión, secretarias 
parroquiales, coordinadoras pastorales, etc., 
que día a día ponen lo mejor de sí en su servicio 
pastoral y que aún con todo el trabajo que 
tienen no se llevan el reconocimiento a lo 
que hacen, y, si miramos las estructuras de la 
Iglesia veremos hombres que aparecen para 
tomar las decisiones, dar discursos finales y 
posar para las fotos, llevándose los créditos. 
Hace 57 años atrás, el Concilio Vaticano 

ll declara una “innata igualdad entre hombres y 
mujeres”, sin embargo, en la Asamblea Diocesana y 
en la Asamblea Eclesial Nacional, aparece como un 
clamor que aún no está resuelto, y esto porque en 
nuestros ambientes pastorales no hemos avanzado 
hacia la paridad. 

Evolucionemos hacia una cultura del encuentro 
y hacia la renovación de nuestras estructuras 
eclesiales, reconociendo la labor femenina de 
aquellas mujeres líderes de diferentes comunidades 
que se desenvuelven en tantas actividades; a mujeres 
jóvenes que tienen energía y ganas de hacer cambios; 
a mujeres migrantes que traen una cultura y una 
espiritualidad que nos aporta frescura; a mujeres 
madres ya sean casadas, separadas o solteras que 
cuidan y protegen a los suyos; mujeres sin las cuales 
la Iglesia no avanza.

Reconozcamos en cada una de estas mujeres y de 
todas las mujeres de nuestra sociedad, a María, que 
con su labor y cualidades únicas han logrado que 
nuestra Iglesia pueda existir a lo largo del tiempo. 
Con María, roguemos al Señor.  

Equipo Vicaría Pastoral 
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Invitamos al profesor Luis García, quien pertenece 
a la Red Coral Ñuble. Él nos enseñó lo básico, con 
una disposición enorme”.

Los participantes, además recibieron los saludos 
virtuales del padre Cristóbal Fones y de Fernando 
Leiva.

Participantes
Natalia Durán, de la Capilla Nuestra Señora de la 
Luz dijo que “el encuentro de coros me pareció una 
maravillosa instancia para compartir y estoy contenta 
de haber participado. Nos dimos cuenta que nos 
falta organización, y vamos a partir precisamente 
por ahí, planificando actividades en donde podamos 
crecer como coro”.

Por su parte, Catalina Parra, del Grupo Diocesano de 
Coros, señaló que “esta es mi primera experiencia 
y estoy agradecida de la invitación. Hemos tenido 
el apoyo de varias personas y este encuentro ha 
sido muy hermoso”.

E
n noviembre se realizó el Tercer Encuentro 
de Coros en Casa Tabor. La actividad contó 
con elencos provenientes de distintos 
puntos de la Diócesis, con el objetivo de 
promover el reencuentro. La actividad 

estuvo acompañada por el vicario general, padre 
Patricio Fuentes.

La coordinadora de la Pastoral de Coros Diocesanos, 
María Nelly Soto sostuvo que “hace mucho tiempo 
que no teníamos la oportunidad de reunirnos. 
La Pastoral de Coros surgió como una forma de 
conectar a los hermanos y hermanos que entregan 
su energía a través de la música. Siempre ha sido 
nuestro objetivo respetar las líneas de cada coro. 
Este encuentro fue maravilloso, porque volver a 
vernos después del encierro nos hizo darnos cuenta 
de los cambios que estamos experimentando tras 
lo vivido”.

“Nuestro objetivo fue hacer una jornada diferente 
que tuvo tareas, que finalizó con una oración 
cantada y en donde nos motivó el padre Patricio. 

Encuentro de Coros 
reunió a los elencos en 

Casa Tabor
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Caritas lanzó en Chillán 
proyecto que busca prevenir 

incendios forestales en Ñuble

S
eis localidades de Ñuble serán parte de un 
proyecto de prevención de incendios forestales 
en zonas de interfaz que acaba de lanzar 
Cáritas Chile con apoyo de la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf). Se trata del proyecto 

“Gestión territorial y participativa de la reducción del 
riesgo de incendios forestales en la interfaz urbano-
forestal en Chile”, que beneficiará a más de 600 
personas de siete comunas de las regiones de Ñuble 
y Valparaíso, con una inversión de USD $789.347 
aportados por la Oficina de Asistencia Humanitaria 
USAID BHA, para fortalecer las capacidades de los 
territorios ante este tipo de emergencias.

A nivel local, el proyecto involucra un trabajo con 
vecinos de las localidades de Los Puquios y La Balsa, 
de la comuna de San Fabián; El Ciruelito y El Chacay, 
de la comuna de Pinto; y Peñablanca y Santa Ana 
de Caimaco, de Quillón. En estas comunidades, se 
contará con la colaboración de Caritas Ñuble, a través 
de la Vicaría Pastoral Social de la Diócesis de Chillán 
y las parroquias de las comunas beneficiadas.

El lanzamiento regional tuvo lugar en el Auditorio 
de la Sede Chillán del Instituto Profesional Virginio 
Gómez, donde se llevó a cabo una firma simbólica 
de compromiso entre las instituciones, los municipios 
involucrados y comunidades comprometidas, 

acompañados además por la Onemi, Carabineros y 
Bomberos.

Catherine Mella, Encargada del Programa Medio 
Ambiente, Gestión del Riesgo y Emergencia (MAGRE) 
de Caritas Chile, manifestó que “el propósito de 
este proyecto es reducir incendios forestales en la 
interfaz urbano-forestal, para lo cual se trabajará en 
dos comunidades por cada comuna, invitando a los 
ciudadanos que habitan estos territorios a implementar 
medidas preventivas para la reducción de incendios 
forestales”.

Por su parte, Renzo Galgani, director de CONAF Ñuble, 
señaló que “la prevención de incendios forestales es 
un tema que debe tener una especial atención en 
zonas de interfaz entre lo urbano y forestal, donde 
las instituciones no pueden actuar solas, sino que 
es fundamental tener comunidades empoderadas y 
corresponsables con la ejecución de planes preventivos”.
Durante la ejecución del proyecto, se trabajará para 
que las comunidades cuenten con los planes y la 
capacidad para mitigar, prevenir y responder a estos 
eventos; desarrollen acciones que se coordinen entre 
los municipios del clúster definido; e incluyan a todos 
los actores relevantes en los diferentes niveles del 
sistema de protección civil.

6
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Vicaría Juvenil 
continúa sus Encuentros 

con el Obispo
E

l sábado 19 de noviembre en la parroquia 
Dulce Nombre de Jesús de Quirihue, 
se llevó a cabo la actividad organizada 
por la Vicaría de Pastoral Juvenil , 
“Encuentros con el Obispo”. En esta 

instancia se congregaron jóvenes confirmados de 
las parroquias de Ninhue, Cobquecura y Quirihue, 
además del colegio San Agustín. El encuentro 
se centró en la reflexión que hicieron las y los 
jóvenes acerca de la presencia de Dios en sus 
vidas, de manera paralela sus catequistas también 
tuvieron un espacio de diálogo en el cual pudieron 

compartir sus experiencias de acompañamiento 
con los jóvenes con los cuales trabajan. Posterior 
a los momentos de diálogo se vivió un espacio 
de formación de la mano de nuestro obispo, 
padre Sergio. Durante la jornada, también hubo 
espacio para dinámicas y compartir en torno a 
la comida, cerrando la actividad con una oración 
en el templo parroquial.

A mediados del primer semestre del año 2023 se 
retomarán estos encuentros con los decanatos 
faltantes, en este caso el decanato sur y decanato 
Chillán. 
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Jornada Mundial de la Juventud 2023
Desde el 1 al 6 de agosto se va a vivir una nueva 
Jornada Mundial de la Juventud, JMJ, 
en la ciudad de Lisboa, en Portugal. 
A nivel nacional ya se ha organizado 
una primera reunión para todas las 
personas interesadas en asistir y a 
nivel diocesano la Vicaría de Pastoral 
Juvenil también organizó un encuentro 
virtual con los primeros peregrinos 
de Ñuble. En esta reunión se trataron 
principalmente temas relacionados a 
las fechas de la jornada, los costos 
y otras dudas que surgieron en el 
momento. Para quienes deseen 
participar y tengan dudas respecto 
de la actividad en general, ya se 
encuentra habilitada la página web 
para los peregrinos chilenos: http://
jmjlisboa.cl/index.php . También se 
encuentran preparando un segundo 
encuentro, para la segunda semana de 
diciembre enfocado principalmente 
para los y las jóvenes que sean de 
colegios y para aquellas personas que 
no pudieron participar de la primera 
reunión. 

Para las y los jóvenes que desean 
sumarse a la delegación diocesana 
o  t ienen ot ras  dudas  pueden 
contactarse con la Vicaría de Pastoral 
Juvenil al correo pastoraljuvenil@
diocesisdechillan.cl o al WhatsApp 
+56422206528.

Conversatorio de catequistas 
En la tarde del miércoles 30 de 
noviembre se llevó a cabo un encuentro 
de catequistas de confirmación, con 
la finalidad de tener un espacio de 
diálogo en torno al nuevo material 
de confirmación que lanzó la Vicaría 
de Pastoral a inicios de este año. 
El trabajo se generó por medio de 
grupos que se formaron al alzar entre 
las y los asistentes. Esta instancia le 
permitió al equipo de la Pastoral Juvenil 
recoger diversos aportes e ideas para 
mejorar el material de confirmación 
en la nueva edición que se lanzará 
el próximo año, además de que las y 
los asistentes pudieron reflexionar en 
torno a sus experiencias como catequistas. 

8
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Gendarmería 
celebró 92 años de vida

Nuevo 
curso de 

formación en 
prevención

Con una misa en la Catedral de Chillán, Gendarmería 
de Chile celebró un nuevo aniversario institucional. 
La eucaristía por estos 92 años de vida fue presidida 
por el obispo de Chillán, padre Sergio Pérez de Arce. 
El coronel Juan Navarrete, director de Gendarmería 
Ñuble, dijo que “estamos contentos por esta celebración 
junto a nuestro obispo en el templo de Chillán. Fue un 
extraordinario momento en donde renovamos ante 
Dios nuestro compromiso con la patria, con nuestra 
institución y personal presente. Estos momentos de 
oración son importantes para nosotros, por lo que 
agradecemos al obispo Sergio Pérez de Arce por esta 
celebración”. 

En Casa Tabor se desarrolló un nuevo curso de 

formación en prevención de abusos. Esta vez, 

el encuentro para agentes pastorales contó con 

las intervenciones de Pilar Ramírez, Directora del 

Departamento de Prevención de la CECH; Paulina 

Benavente, la psicóloga del Consejo Nacional 

de Prevención de Abusos; y el padre Luis Flores, 

vicario pastoral de la Diócesis de Chillán. 

Jorge Zarzar, agente pastoral de la Parroquia 

El Sagrario, dijo que “como cristiano, católico 

profundo, se me hizo muy grato primero ver la gran 

convocatoria. El tema del cuidado y la esperanza es 

un enfoque que tenemos que aplicar para renacer 

desde las cenizas tras la crisis por la que hemos 

pasado”, indicó. 

Por su parte, Vivian Valdés, también destacó la 

respuesta de los asistentes. “Tuvimos una amplia 

gama de agentes pastorales de la Diócesis de Chillán 

en este último curso del año 2022. Retomaremos el 

próximo los cursos en marzo. También agradecemos 

la presencia de Pilar Ramírez en esta actividad”, dijo. 

9
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E
l martes 1 de noviembre en el Cementerio 
Parque las Flores, como es costumbre, 
la Comunidad Mercedaria de Chillán 
celebró la Solemnidad de Todos Los 
Santos. La celebración fue presidida 

por monseñor Crist ián Contreras Molina, 
acompañado por diácono y acólito de la Comunidad 
Mercedaria, quien presidió la Eucaristía al aire libre.

Para los católicos el 01 de noviembre, festividad de Todos 
los Santos, es un día de precepto. En esta festividad 
se recuerda a todas aquellas personas que vivieron 
una vida llena de fe y testimonio cristiano, aunque 
no hayan sido reconocidas canónicamente como 
santos, pero que fueron un ejemplo para los suyos.

Comunidad Mercedaria de Chillán vivió Retiro 
Espiritual
Respondiendo a la invitación de la Diócesis 
de Chillán por intermedio de la Vicaria para la 
pastoral, Catequistas y agentes pastorales de la 
comunidad Mercedaria de Chillán participaron el 
día de ayer 5 de noviembre en este hermoso Retiro.
El encuentro se desarrolló en dependencias del Colegio 
Seminario Padre Alberto Hurtado de nuestra ciudad. 
Animados por el lema” Remar mar adentro” junto 
a más de 300 hermanos en la Fe, quienes vivimos 
una hermosa experiencia y encuentro con Dios.
Damos gracias a Dios por esta hermosa invitación 
y agradecemos a quienes prepararon este hermoso 
Retiro. El propósito de este encuentro con el Señor es 
estar junto a EL, reflexionar y discernir qué es lo que 
quiere de nosotros de nuestra vida y misión común 
que él nos confía, nos invita a tomar conciencia 
de la responsabilidad como Cristianos Católicos 
y dejarnos conducir por EL, como discípulos 
misioneros, aun en medio de las tempestades 
asumiendo de llevar las redes de su palabra a todos, 
especialmente aquellos que más la necesitan.
Acojamos la invitación de nuestro Pastor Diocesano, 
Padre Sergio, como Simón Pedro “Navegar mar 
adentro, y echar las redes”.  Nos dice “No teman, de 
ahora en adelante serán pescadores de hombres”

Capilla San Serapio Scott
El lunes 14 de noviembre, en una hermosa celebración 
se honró a su santo patrono y agradeció a Dios 
por un nuevo aniversario (25) de esta Comunidad 
Mercedaria. La Eucaristía fue presidida por el padre 
Fabián Quiroz, concelebrada por diácono y acólitos 
de esta comunidad. Contó con la participación de la 
Agrupación Brotes de Ñuble, que con cantos del folclor 
religioso chileno animó esta hermosa Celebración.

Padre Fabián nos invita a que, sigamos el ejemplo 
de San Serapio Scott, que prácticó la Misericordia 
con los más necesitados, que dio la vida por 
el prójimo, apoyado por su gran Amor a Dios.

San Serapio Scott, tras ingresar a la Orden de la 
Merced, se ordenó sacerdote para ofrecerse en 
rescate de cautivos cristianos. Trabajó hasta el 
martirio por los oprimidos, defendió la vida de los 
sometidos y predicó con la palabra y el ejemplo.
También dio gracias al Señor, por este Santo Mercedario, 
San Serapio Scott por su legado y Carisma Liberador, 
que nos ha dejado como ejemplo de vida, también 
pidió al Señor que bendiga a esta comunidad 
y a sus fieles. (Alejandro Oyarzun Rodríguez).

La Merced: 
Solemnidad de Todos Los Santos 
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E
n vísperas del día de Todos los Santos, se 
realizó la tradicional misa celebrada en el 
frontis del Cuerpo de Bomberos. En esta 
eucaristía, participan bomberos, familiares de 
los voluntarios que ya gozan del descanso 

eterno y un gran número de fieles. Al finalizar, llegando 
la noche, se realizó una romería hasta el cementerio 
local portando antorchas con el acompañamiento 
de la Banda de Guerra de Yungay. En esta ocasión el 
párroco Boanerges Correa acompañó en la caravana 
y realizó un emotivo responso a los voluntarios 
fallecidos cuyos restos descansan en el campo santo.

 En tanto el día primero de noviembre se realizaron 
dos misas en el cementerio de Yungay, terminando 
con la bendición de tumbas realizada por los ministros 
de la palabra y ministros de la comunión, quienes 
en compañía de los familiares de fallecidos oraron y 
bendijeron las tumbas rociándolas con agua bendita.

El día tres de noviembre se realizó el sorteo del 
bono de cooperación para reunir fondos con los 

que se comprará una camioneta para la parroquia, 

damos gracias a Dios por la respuesta que dio la 

comunidad, logrando así reunir una importante suma 

de dinero, lo que permitirá reponer la camioneta 

destruida en el accidente que sufrió nuestro párroco 

y donde el vehículo parroquial quedó destruido.

Eucaristía de envío a las comunidades en torno a 
nuestra madre María
Con el lema “María, imagen de la Iglesia”, el día ocho 

de noviembre se dio inicio al mes de María, en una 

eucaristía donde se entregaron los nuevos libros guías 

para su desarrollo a los responsables de las capillas y 

comunidades donde se está realizando esta hermosa 

tradición, en que durante un mes los católicos de nuestra 

patria ponemos una mirada especial a la importancia 

de María como madre Jesús y primera discípula de la 

Iglesia. Su imagen, adornada con las mas hermosas 

flores que la bendita naturaleza nos prodiga en este 

tiempo, encabeza ese momento en que los fieles se 

reúnen a venerarla en grandes templos, capillas de barrio, 

otras enclavadas entre los verdes campos y senderos 

o simplemente en una pequeña sede de población.

Oración cantada por los alumnos de 4to. Medio 

Por primera vez nuestra parroquia realizó una ceremonia 

de bendición a los jóvenes que están egresando el 

presente año de cuarto medio, quienes con profundo 

recogimiento escucharon las palabras de cariño, de 

esperanza en que lograrán sus metas profesionales 

teniendo siempre a Dios en su corazón. Como un 

acto de fe y compromiso de ser siempre personas 

de bien guiados por el señor y al amparo de nuestra 

madre María Santísima, portaron en sus manos al 

Santísimo sacramentado, todo ello acompañado 

de hermosas oraciones cantadas por integrantes 

del coro parroquial. Para que la palabra de Dios sea 

su guía tanto en los momentos de éxito como en 

los de tribulación, cada estudiante recibió de regalo 

una Biblia para los jóvenes. (María Eva Díaz Salazar).

Parroquia San Miguel 
de Yungay 
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4 de diciembre- Segundo domingo de 
Adviento             

“Juan Bautista anuncia la venida de Jesús”                                                                                                 
  SEGUNDO DOMINGO DE ADVIENTO.

IS 11, 1-10    SAL 71, 1-2. 7-8. 12-13 .17 ROM 
15, 4-9 MT 3, 1-12

Hna. Orfelia Cuevas Espinoza. Congregación 
de Jesús.  San Ignacio.

Hoy, celebramos el segundo Domingo de Adviento, 
meditaremos el Evangelio de San Mateo cap. 
3,1-12; el cual nos presenta a Juan “el Bautista.” 
Quién predicaba en el desierto de Judea. Este 
personaje es el último de los profetas del Antiguo 
Testamento. Su misión fundamental fue anunciar 
y preparar el camino al Mesías prometido por los 
profetas. En este contexto, invitaba a la gente a 
la conversión, a cambiar sus vidas y bautizarse. 
Su Bautismo era por inmersión, que consistía 
en sumergir a las personas en las aguas del río 

Jordán, como un acto de   renacer, de obtener 
simbólicamente, una nueva vida de fe y amor 
a Dios. Es por esto, que Juan toma el nombre 
Bautista, que significa:” el que bautiza,” y lo hace, 
por inmersión (en griego: sumergir, hundir). Pues, 
él anunciaba que el reencuentro de Dios con las 
personas está cerca y por eso era necesaria la 
conversión, el cambio de vida, porque el Reino 
de Dios ya estaba. El Bautismo con el agua 
que ofrecía Juan, es el signo de conversión, de 
aceptación gozosa de quién nos bautizará con 
el Espíritu para configurarnos criaturas nuevas, 
hijas/os/ queridos de Dios. 

La liturgia de hoy, en la primera lectura:  el Profeta 
Isaías ya en el A.T. anunciaba al Mesías prometido 
por DIOS (=el Salvador, el Cristo, el ungido de 
Dios), que vendrá a salvar a la humanidad del 
pecado y la malicia del mundo. Los judíos, en 
tiempo de Jesús esperaban un Mesías, pero no 
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siempre lo habían esperado. Desde Abraham 
al Rey David, los Israelitas esperaban una tierra 
prometida por Dios y la conquistaron. Después del 
Rey David, ellos pensaron que no se encontraría 
alguien mejor que él. Durante dos siglos y medio, 
confiaron en los reyes presentes y venideros. 
La misma promesa hecha por Dios a David con 
respecto a sus descendientes (2 Sam. 7, 14), no 
se entendía en aquel tiempo, como el anuncio 
de un Mesías futuro.                                                                                                                                         

Isaías es el primer profeta que anuncia al MESÍAS, 
es decir, a un REY parecido a David, pero superior 
a él. Y lo presenta como un brote salido de la raíz 
del árbol cortado. “Una rama saldrá del tronco 
de Jesé, un brote surgirá de sus raíces” (Is.11, 
1). Dando a entender que los presentes Reyes, 
pecadores y poco creyentes, van a desaparecer. 
El EMANUEL (Jesús), más que un descendiente 
de David, será un Nuevo David. Será el Hombre 
del Espíritu, superior a los profetas.  El espíritu 
de Dios tendrá su morada en él: -Espíritu de 
sabiduría e inteligencia como Salomón. - Espíritu 
de prudencia y fuerza como David. - Espíritu para 
conocer y respetar a Yavé, como Moisés y los 
Patriarcas.                                                                                                                                      

Hacer justicia a los débiles, los pobres y desposeído, 
era y continúa siendo la principal función de 
los gobernantes. El Mesías-Rey, será el enviado 
de Dios, preocupado de los pobres; recibirá el 
“Espíritu,” el soplo de DIOS para esa Misión. No 
debemos contraponer la construcción de un 
mundo más justo con el apostolado espiritual, 
como si los creyentes tuvieran que dejarles a 
otros la tarea de construir un mundo más justo. 
Pues la obra de Dios que salva a las personas 
no puede estar separada de la educación de los 
pueblos: siempre habrá que formar, orientar y 
castigar al que daña al prójimo y gobernar con 
la verdad, la Justicia, la libertad, la misericordia y 
el amor del Señor. El amor y el perdón que Jesús 
proclama están al servicio de la salvación de la 
humanidad, por la verdad, la justicia y el alimento 
compartido. Si olvidamos estos requisitos, nuestro 
amor “evangélico” sólo sería una ilusión.

En este tiempo de adviento, Dios me invita, y nos 
invita a todos los cristianos católicos, a través de 
la Iglesia, a una verdadera y radical conversión a 
Dios y así prepararnos a celebrar el aniversario del 
Nacimiento de este Mesías prometidos. Tenemos 
un gran desafío como cristianos de este tiempo, 
no esperamos algo, sino a alguien y anhelamos 

una Esperanza; pretendiendo permanecer en 
aquel que nos ama. Jesús nuestro Salvador, que 
se hizo Hombre por Amor a la humanidad, vino 
en el pasado, viene hoy, mañana y siempre. Y 
ahora nos corresponde a nosotros los cristianos, 
a ser estos nuevos profetas, anunciadores de 
este reino que Jesús nos dejó. Por tanto, nuestra 
misión actual es infinita, debemos extender este 
Reino por todo nuestro mundo. Especialmente 
por los más cercano.  
Anunciar la Buena Noticia a los pobres

11 de diciembre de 2022 – Tercer Domingo de 
Adviento

 IS 35, 1-6.10 SAL 145, 6-10   SANT 5,7-10 MT 
11,2-11 

Hna Graciela Gutiérrez Martin sscc

En tiempos de crisis, los hombres esperan un 
salvador que pueda transformar mágicamente la 
situación desastrosa de un país. Los populismos más 
o menos extremos son una tentación permanente, 
no sólo para los que viven bien sino también para 
los que lo están pasando mal: los pobres.  No es de 
extrañarse que los judíos sometidos a la opresión 
romana, contra la que nada podían, anhelasen la 
venida del Mesías triunfador. Jesús no tuvo más 
remedio que confrontarse con la situación de 
su pueblo. Decididamente tomó partido a favor 
de los pobres y oprimidos. Anunciaba el Reino a 
los pobres y veía en ello una señal de que Dios 
empezaba a reinar y a hacer justicia.

Juan Bautista, ya en la cárcel, oyó hablar de los 
milagros de Jesús y esto le hace pensar en que 
probablemente Jesús era el Mesías que tenía que 
venir. Para saber a qué atenerse, pues se estaba 
jugando la vida, decidió enviar unos discípulos a 
preguntarle directamente a Jesús. Jesús prefiere dar 
una respuesta indirecta, invitando a los enviados a 
contemplar las acciones liberadoras que estaban 
aconteciendo a través de la actividad de Jesús. 
Correspondían efectivamente a los milagros 
anunciados por los profetas para los tiempos 
mesiánicos. Jesús es pues el Mesías, o con otro 
título el que tenía que venir. No es necesario 
esperar ya a otro. Ha llegado el momento de la 
salvación de Dios. Juan puede estar tranquilo en 
la cárcel y si es necesario entregar su vida pues 
estamos en el tiempo de la salvación de Dios. La 
última palabra no la tienen ya los poderosos sino 
Dios que ha empezado a instaurar el Reino. Frente 
a los diferentes mesianismos que aparecerán 
en la historia, sobre todo de tipo político, 
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los cristianos permaneceremos 
tranquilos. El Mesías, el Cristo, es 
Jesús. Eso nos lleva a desconfiar 
de las soluciones fáciles en una 
historia que vemos muy compleja. 
Cualquier solución humana será 
siempre provisional y a lo más la 
penúltima. La solución definitiva 
viene de Dios y pasa a través de 
la conversión del corazón del 
hombre.
Jesús no indicó tan sólo sus 
acciones milagrosas, sino que 
dio como señal de la venida 
del Reino el hecho de que a los 
pobres se les anuncia el evangelio. 
La Iglesia, a través del anuncio 
del evangelio, continúa a hacer 
presente la salvación de Dios en 
su Mesías, Jesús. La venida del 
Reino es una Buena Noticia sobre 
todo para los pobres. Para los 
ricos y los poderosos constituye 
a menudo una amenaza porque el 
Reino de Dios pone en cuestión 
la manera en que los poderosos 
organizan la sociedad humana, 
basada en la opresión y la pobreza 
de las masas. El anuncio del 
evangelio denuncia las situaciones 
de injusticia de nuestro mundo. El valor para 
desafiar a los poderosos viene del mismo Dios 
que está implantando su Reino, derribando del 
trono a los poderosos y colmando de bienes a 
los pobres.

   Tercer domingo de adviento 
Jesús es el Emanuel, Dios con nosotros

           
Cuarto Domingo de Adviento

 ISAÍAS 7, 10-14     SALMO 23, 1-6, ROMANOS 
1, 1-7   EVANGELIO MATEO 1,18-24

 Hna Elizabeth Araneda (msi)

 Qué bonita expresión, “Jesús es el Emanuel, el 
Dios con nosotros” así se da cumplimiento a la 
profecía de Isaías, y la Encarnación del hijo de 
Dios en el seno de María se cumple según las 
escrituras.

 Todo es obra del Espíritu Santo, tenemos claro 
que José no engendró a Jesús, pero fue el padre 
adoptivo, el que aceptó la voluntad de Dios 
silenciosamente. El ángel que hablo en sueños 

a José se encargó de disipar sus dudas, Así Dios 
Interviene maravillosamente en la encarnación 
de su hijo, asumiendo nuestra humanidad, menos 
en el pecado.

 José es un personaje silencioso que cumple 
un papel importante, dentro de la historia de la 
salvación, es poco lo que sabemos de él, tenemos 
conocimiento que es un hombre justo, creyente, 
piadoso, fiel, humilde, y sobre todo atento a la 
escucha de las Sagradas Escrituras, razón por la 
cual no repudia a María, porque muy bien sabe 
descubrir los misterios de Dios.

 María la elegida para llevar a cabo tan importante 
misión, la descubrimos con una total disposición 
a la voluntad de Dios, y lo expresa claramente 
cuándo responde al Ángel “He aquí la esclava 
del Señor” revelando una confianza y donación 
a la voluntad del Señor. 

De este texto tan rico y expresivo podemos 
rescatar para nuestra vida, lo importante que 
es la Fe, la escucha de la voluntad de Dios, la 
oración que nos pone en contacto diario con el 

14
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Señor, y estar disponible, para dejarnos envolver 
en los misterios de Dios, que va disponiendo 
ordenadamente los acontecimientos de salvación 
en nuestra vida.

Para nuestra reflexión personal y profundización, 
les propongo responder ¿Cómo y de qué manera 
estoy disponible para llevar a cabo la voluntad 
de Dios en mi vida? 

Domingo 25 de diciembre 
“Y el Verbo se hizo carne y habitó entre 

nosotros, y hemos contemplado su gloria”
IS 52,7-10 SAL 97,1.2-3AB.3CD-4.5-6 HEB 

1,1-6       JN 1, 1-18 
 Hna. María Katherine Zagal, Franciscanas del 

Sagrado Corazón de Jesús.

Hoy es día de júbilo y no un domingo cualquiera, 
sino, uno de los más dulces y movilizadores. Es 
navidad y nadie puede quedar indiferente frente al 
misterio de un Dios grande que se hace pequeño; 
de un Dios que se hace carne en la pobreza de 
un establo. Es un día donde entramos en la lógica 
de Dios: la lógica de la sencillez, de la ternura, 

pero también de la fuerza de la revelación. 
San juan nos muestra a través de su prólogo cómo 
la Palabra, el verbo encarnado es fundamento 
de toda nuestra realidad y a la vez expone el 
“drama” de no haber sido acogida por los suyos 
aún habiendo recibido de ella “gracia tras gracia”. 
Entonces, estamos invitados a vivir y experimentar, 
con clara conciencia, la gracia de la navidad; 
este encuentro con el Señor que se hace uno 
de nosotros.

El verbo encarnado, nos abre un camino a Dios, 
de algún modo hace natural el encuentro personal 
con Él; podemos participar de su amistad, pues, 
Él tiende la mano a todo quien lo busca y desea 
que estemos con Él.

Por todo esto, la palabra de Dios que nos dice que 
“ha llegado el tiempo” nos invita a disfrutar una 
alegría “arrolladora”; nos invita a contemplar con 
el silencio del establo la majestad del Emmanuel.
 Jesús es el verdadero regalo y hemos de 
agradecerlo durante todos los días del año.  

15
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L
os obispos de Chile, al finalizar nuestra 126ª 
Asamblea Plenaria, nos alegramos de compartir 
este mensaje para animar nuestra renovación 
eclesial, y también para comprometernos en el 
camino de conversión.

1. Hace unas semanas participamos de la Tercera Asamblea 
Eclesial Nacional con representantes de las diócesis, 
comunidades religiosas, movimientos apostólicos, instancias 
educativas que trabajaron en precedencia en sus respectivas 
comunidades; reconocemos en ella una profunda experiencia 
espiritual y renovación pastoral para continuar nuestra tarea 
evangelizadora de anunciar a Jesucristo.

El clima de libertad, fraternidad y escucha mutua nos 
permitió reconocernos en la común dignidad de las hijas 
e hijos de Dios y, de este modo, seguir avanzando hacia 
una Iglesia sinodal, profética y esperanzadora. Valoramos 
las numerosas propuestas que surgieron desde el seno 
de esta Asamblea. Como obispos, renovamos nuestro 
camino de conversión, que en lo operativo nos alienta a 
velar para que todos nuestros ambientes eclesiales sean 
sanos y seguros; fortalecer las instancias de comunión 
y participación, tales como los Consejos pastorales, 
económicos y de prevención. Nos comprometemos a 
animar y conducir a nuestras comunidades a continuar 
profundizando los procesos sinodales de cada una de 
nuestras diócesis, sabiendo que muchos de los anteriores 
aspectos ya están presentes, entre otros documentos, en 
las orientaciones del documento Integridad en el Servicio 
Eclesial (ISE), publicado el 2020. Oportunamente, daremos 
a conocer los caminos pastorales que han surgido de los 
aportes de la Tercera Asamblea Eclesial.

2. En esta Asamblea Plenaria aprobamos los pasos para 
implementar en Chile la institución del ministerio del 
Catequista, tal como lo propone el Papa Francisco en el 
documento Antiquum Ministerium, publicado el 2021. 
Queda en manos de cada Diócesis hacer un discernimiento 
respecto de fieles que puedan ser llamados a este ministerio 
laical, que está al servicio especialmente de la animación y 
conducción de los procesos de iniciación cristiana y formación 
permanente en nuestras comunidades. Hemos elaborado 
un plan de formación para preparar adecuadamente a estos 
hermanos y hermanas.

Mensaje conclusivo 126ª Asamblea 
Plenaria: Obispos animan a la renovación 

eclesial y caminos de conversión

3. También hemos reflexionado, como siempre, sobre 
nuestra realidad nacional en el contexto mundial. Tenemos 
presente que los desafíos que enfrenta nuestro país en este 
tiempo de incertidumbre son graves y delicados. Por ello, nos 
permitimos recordar que el cambio que necesitamos, sólo 
será posible con el compromiso de cada uno. Percibimos 
la gravedad de la inseguridad social, por la violencia y 
la delincuencia, que experimentan tantos de nuestros 
compatriotas y algunas de nuestras comunidades. Somos 
conscientes de la precariedad económica y espiritual de 
tantas familias, azotadas por la inflación y el desaliento. 
Somos testigos de la desesperanza en muchos jóvenes 
y personas adultas; también animamos la integración de 
personas migrantes a nuestra sociedad. Al mismo tiempo, 
queremos alentar todas las iniciativas conducentes al diálogo 
social, la amistad cívica y el bien común, particularmente, 
el proceso constituyente, que exige el reconocimiento y la 
escucha de todos los sectores. Quienes profesamos la fe 
cristiana estamos llamados a ser protagonistas activos de 
los cambios que Chile necesita, alentando a las instancias 
de solidaridad presentes en la sociedad que trabajan por 
la justicia social.

Culminamos nuestra Asamblea en el contexto de Mes de 
María, madre de Chile y mujer de la esperanza, a quien 
esperamos celebrar en sus numerosos Santuarios a lo largo 
de Chile, el día 8 de diciembre, en su fiesta de la Inmaculada 
Concepción. Ella nos acompaña en el tiempo de adviento, 
que nos prepara al nacimiento de Cristo, el enviado del 
Padre ¡Cristo vino, viene y vendrá! Desde nuestra fragilidad 
decimos, “¡Ven, Señor Jesús!”.

Lo Cañas, 18 de noviembre de 2022.
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La Iglesia es nuestra casa: 
El aporte de los fieles con 

discapacidad al Sínodo

“Permítanme insistir: debemos `tener la valentía 
de dar voz a quienes son discriminados por 
su condición de discapacitados, porque 
desgraciadamente en algunas naciones, aún 

hoy, es difícil reconocerlos como personas de igual 
dignidad´”, esta era la invitación que el Papa Francisco 
dirigía a los católicos en su Encíclica Fratelli tutti, 
a la cual han querido responder, con ocasión del 
Sínodo sobre la Sinodalidad, el Dicasterio para los 
Laicos, la Familia y la Vida y la Secretaría General del 
Sínodo involucraron a unas decenas de personas con 
discapacidad de los cinco continentes en una sesión 
especial de escucha.

#TheChurchIsOurHome
Para relatar la sesión de escucha y el encuentro con 
el Papa, el Dicasterio para los Laicos, la Familia y la 
Vida presenta 4 vídeos en los que algunos de los 
participantes ofrecen sus rostros, sus voces y, sobre 
todo, su peculiar aportación a la reflexión del Sínodo.

El tráiler de “La Iglesia es nuestra casa” (bajo el hashtag 
#TheChurchIsOurHome en inglés) está disponible en 
los canales sociales y de Youtube de Vatican News, 
el Dicasterio para los Laicos, la Familia y la Vida y la 
Secretaría General del Sínodo. El primer vídeo – sobre 
la Corresponsabilidad – se publicará el 6 de diciembre 

con motivo de una reunión de los responsables de la 
pastoral de las personas con discapacidad de varias 
conferencias episcopales. Luego, el 15 de diciembre 
se publicará el segundo video: ¡Levántate y anda!, el 
12 de enero de 2023: Un magisterio de la fragilidad 
y finalmente, el 26 de enero de 2023: Un proceso 
maravilloso.

El Documento de trabajo para la fase continental del 
Sínodo destaca algunas de las cuestiones que han surgido 
en este proceso con estas palabras: “Numerosas síntesis 
señalan la falta de estructuras y formas adecuadas de 
acompañamiento de las personas con discapacidad, 
y reclaman nuevas formas de acoger su contribución 
y promover su participación: a pesar de sus propias 
enseñanzas, la Iglesia corre el riesgo de imitar el 
modo en que la sociedad las desecha. “Las formas de 
discriminación enumeradas - la falta de escucha, la 
violación del derecho a elegir dónde y con quién vivir, la 
negación de los sacramentos, la acusación de brujería, 
los abusos y otras, describen la cultura del descarte 
hacia las personas con discapacidad. No surgen por 
casualidad, sino que comparten la misma raíz: la idea 
de que la vida de las personas con discapacidad vale 
menos que la de los demás” (n36). 
Fuente: Vatican News
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“Ojalá este trabajo no fuera 
necesario, pero mientras lo sea, 

estoy al humilde servicio”

E
ste mes, la Diócesis de Chillán recibió 
la visita de Pilar Ramírez Rodríguez, 
quien en la actualidad es la Directora 
del Departamento de Prevención de la 
CECH. En San Bartolomé, Pilar participó 

de un curso de formación básica en prevención 
desarrollado en Casa Tabor, y conoció en pleno 
al equipo de prevención de la Diócesis. 

En medio de su agenda, Pilar conversó con Revista 
Nuestro Camino. 

¿Cómo se ha vivido a nivel nacional el impacto 
del trabajo en las distintas diócesis?
La respuesta ha sido disímil, por la complejidad 
del tema, por la poca preparación que se tenía 
para afrontarlo y por la carga. Estamos desde el 

2011 trabajando y en esa época sugeríamos que 
las Diócesis tuvieran una institucionalidad mínima. 
Algunas, como Chillán, partieron de inmediato. Pero 
otras terminaron teniendo Consejo ahora, o hace 
muy poco. Ha sido un largo camino de avances, 
pero nunca de retrocesos, a veces de estancamiento, 
pero siempre avanzando. Un camino que siempre 
quiere ir un paso más allá y que no nos ha dejado 
parar porque ha habido mucho dolor. El primero 
de ellos es el de las víctimas, pero también hay 
dolor en toda la iglesia por las confianzas que se 
fueron rompiendo, por familias que se han tenido 
que ir de la iglesia, por sacerdotes que se han 
sentido acusados sin tener responsabilidad. Nos 
han cruzado muchos dolores, pero la parte buena 
es que esos dolores nos han permitido construir 

Pilar Ramírez Rodríguez, Directora del 
Departamento de Prevención de la CECH:
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algo. Hoy es impresentable que una autoridad o un 
laico que tenga alguna responsabilidad dentro de 
la iglesia, diga que este no es un tema de iglesia. 
Los obispos también han hecho un camino que 
los ha golpeado, y en la jerarquía de la iglesia hay 
una convicción de que es un tema que hay que 
abordar. 

¿Cómo llegamos a esta crisis? ¿Pasaba antes y 
no se sabía? ¿Explotó por Karadima? ¿Se supo 
por la prensa?
La prensa nos ayudó a que esto saliera y creo que 
se lo debemos. Nos obligó a ver esta realidad y 
que la viera todo Chile junto con nosotros. Hay 
muchas personas que han hecho estudios y han 
reflexionado en relación a las causas que son 
bien complejas. Hay un problema en la formación 
de sacerdotes, hubo un problema también en la 
selección de sacerdotes, hubo un problema en 
no advertir las señales, no tener respuestas claras 
y oportunas. Aquellos que han abusado han mal 
utilizado el poder. Son muchos los elementos y si 
pudiéramos identificarlos claramente, trabajaríamos 

solo sobre ellos, pero se van tejiendo. Yo creo 
que a la iglesia, como toda la sociedad, ha tenido 
que ir madurando cuestiones que tienen que ver 
con el cuidado en relación a la conciencia de la 
vulnerabilidad en la que a veces se está por el hecho 
de ser mujer, los derechos de los niños, el respeto 
por el usuario. Ese camino lo tiene que hacer la 
iglesia de la mano de la trasparencia, de mostrar 
cómo lo hace. Hace 20 años atrás esto hubiese 
parecido una locura. Pero estamos respondiendo 
a la realidad que hemos tenido. Las causas son 
múltiples, internas, pero también externas, de 
cómo hemos ido evolucionando, entendiendo que 
la dignidad del ser humano está al centro y tiene 
que ver con el amor a Cristo. 

¿Cuál es el balance que hacen en prevención? 
Esto porque han bajado los casos, los delitos, se 
han capacitado más personas…
Tenemos mediciones cuantitativas. Más de 60 mil 
personas en todo Chile han recibido la formación 
básica en prevención, pero hay que tener en cuenta 
que los agentes pastorales cambian, que estamos 
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formando en colegios, y sabemos que nos falta 
mucho por formar. El pick de las denuncias se dio 
en 2018 y 2019 y luego comenzaron a enlentecer. 
Hasta el día de hoy recibimos denuncias, no sé si 
siguen ocurriendo casos, pero aparecen personas 
que han hecho una elaboración de sus procesos 
y están en condiciones de contárnoslo y pedirnos 
resoluciones sobre eso. Yo creo, y esto es una 
percepción, que tiene que ver con la conciencia 
que se ha creado a partir de la formación; tengo 
confianza en el impacto de la formación porque 
las personas que participan de ella comienzan a 
comprender el fenómeno en su complejidad y se 

hacen co responsables, no para perseguir delitos, 
sino para entender que uno es parte de las relaciones 
que se hacen en la iglesia y podemos poner una 
cuota de buen trato y cuidado. 

¿Cómo has vivido en lo personal la crisis de la 
iglesia?
Yo trabajaba en una fundación perteneciente a la 
Diócesis de Talca en proyectos Sename de atención 
de víctimas de niños por abusos sexuales. Por esa 
experiencia, me invitaron a ser parte del Consejo 
Nacional cuando se crea el 2011. Empecé a viajar 
a Santiago una vez al mes, viviendo en Curicó. Lo 
viví con mucho impacto, pena, enrabiada a veces, 
con vergüenza. Pero de mis padres aprendí la 
fe, soy de una familia profundamente católica y 
creyente no pasiva. Este es un trabajo difícil, pero 
que también tiene alegrías y está lleno de sentido. 
La sensación con la que quedo en la noche, es 
decir: Con esto vamos a poder ayudar a que una 
persona entienda mejor su proceso, o pudimos 
darle respuesta clara a otra persona. Ojalá que este 
trabajo no fuera necesario, pero mientras lo sea, 
estoy al humilde servicio de esto. Además, tengo 
posibilidades de autocuidado con herramientas 
propias, con mi familia, pero con la certeza del 
amor tierno del Padre acompañada con gente 
comprometida que ha logrado ver el dolor y que 
está trabajando arduamente. 

La Diócesis de Chillán fue duramente golpeada 
por la crisis ¿Cómo ves el desarrollo del trabajo 
específicamente en la región?
He sido testigo del trabajo del Consejo, y puedo 
decir que siempre ha sido proactivo. Cuando 
recién se crean como Consejo, fueron a una 
jornada nacional y recuerdo que estaba Guillermo 
Stevens que aportó con su cabeza de ingeniero. 
Estaba Paulinia Benavente y más personas. Ellos 
estructuraron de un modo bien distinto el trabajo. 
De pronto vi que Chillán avanzaba, se reunían, 
reflexionaban, eran críticos, hacían cambios, ajustes. 
Ahora se ha renovado completamente el Consejo y 
hay gente muy rica, que puede aportar muchísimo. 
Cuando hablamos de tomarse en serio la labor de 
prevención, Chillán tiene harto qué contar. Aquí 
tienen unidades distintas, han hecho un Equipo 
de Reparación con personas que se dedican a 
acompañar a las víctimas que se dejan acompañar, 
porque con justa razón algunas no quieren saber 
nada de nosotros. Han hecho cosas pioneras que 
hablan de una voluntad y compromiso por hacerlo. 
Agradezco mucho este trabajo que se ha hecho 
en la Diócesis. 
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tiempo de adviento
¿Qué es el Adviento?

“Adviento” es una palabra que proviene del latín y 
que significa “venida” o “llegada”, ya que es el tiempo 
litúrgico de la preparación de la venida del Señor en 
el misterio de Navidad. Tiene su origen en la fiesta de
Navidad, aparecida en Oriente en el siglo IV, que 
se celebraba el 6 de enero y en Occidente el 25 de 
diciembre, coincidiendo con la fiesta romana del “día 
del sol”. Y entre los siglos IV y VI en Hispania y en las
Gálias nació el Adviento con la intención de ser una 
preparación para la Navidad, de manera semejante 
con la Cuaresma como preparación de la Pascua.
El Adviento no es solamente preparar una venida 
pasada de hace dos mil años sino también una 
venida constante, de cada día, esperando la venida 
definitiva del Señor. El Adviento es también el tiempo 
de María, la Madre de Dios, que con su sí generoso 
dio al mundo la Luz eterna, Jesucristo.

¿Cómo vivir una 
espiritualidad de

“adviento”?
El Adviento, como cada tiempo litúrgico, tiene una 
repercusión para nuestra vida cristiana. Podríamos 
destacar, al menos, cinco actitudes de cara al tiempo 
de Adviento: la esperanza (aunque haya dificultades),
preparar el camino del Señor (disponer nuestros 
corazones), el gozo (de saber que Dios nos salva), la 
oración (“Ven, Señor Jesús”) y la paciencia (trabajar 
constantemente aunque cueste). Son actitudes que 
nos ayudan a hacer presente el Reino de Dios que 
él nos ha prometido, mientras esperamos la venida 
definitiva del Salvador. El Adviento nos ayuda a tener 
una actitud de esperanza, de vigilancia, de trabajar 
cada día preparando los caminos del Señor.

Corona de Adviento
Una costumbre que nos ha venido de los países nórdicos de Europa, que se ha enraizado mucho entre 

nosotros. Consiste en una corona de ramas verdes, situada en un lugar visible y digno, y en la que se colocan 

cuatro velas vistosas, por los cuatro domingos de Adviento. Cada domingo se enciende una progresivamente 

hasta llegar a las cuatro velas encendidas el domingo cuarto de Adviento, y se acompaña de una oración o 

un canto. Es un signo que podemos hacer tanto en la Iglesia como en casa.

La corona de adviento se puede colocar en el templo, cerca del ambón, que es lugar desde la Palabra de 

Dios, nos indica el camino a recorrer durante este tiempo.
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Preparación del pesebre de Navidad
Para ambientarnos en casa ante la celebración de las fiestas de Navidad. Es sin duda un buen 
instrumento catequético para los niños, explicando cada personaje bíblico y explicando también 
el nacimiento de Jesús.

Bendiciones especiales
Durante los domingos de Adviento es recomendable 

realizar algunas bendiciones especiales, por ejemplo, 

a las embarazadas, (padres), corona adviento, pesebre, 

niños, gestos solidarios.

Celebración del 
sacramento de la 

Confesión
Si adviento es preparación, una buena manera será 

celebrar la reconciliación con Dios y la Iglesia, a través 

del sacramento de la confesión, que Jesús encuentre 

“posada” en nuestra vida reconciliada.

Novena de Navidad
Los días previos a Navidad, convocando especialmente 
a los niños.

Gestos solidarios
hacia los más necesitados, para darnos cuenta de 
que nuestra vida cristiana está basada en el amor
fraterno que el mismo Jesús nos ha dado.
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Vicaría para la Educación invitó a los 
establecimientos católicos a la Misa 
de Finalización del Año Escolar 2022

“
Tenemos que estar preocupados de que 
broten cosas buenas en donde estoy para 
que esos brotes lleguen a ser frutos”, fue la 
invitación que hizo el obispo de Chillán Sergio 
Pérez de Arce, con una rosa en la mano, a los 

escolares este viernes 25 de noviembre en el marco 
de la misa de finalización de año escolar, ocasión 
en que también el obispo bendijo los lápices con 
que los estudiantes de cuarto medio rindieron la 
PAES el mes pasado.

La misa fue concelebrada por el vicario para la 
Educación, padre Gonzalo Gómez y los sacerdotes 
Esteban Muñoz y René Gómez. Durante las ofrendas, 
escolares llevaron al altar la imagen de la Virgen 
Peregrina que estuvo recorriendo los establecimientos 
educacionales de toda la Diócesis gracias a la 
coordinación de la Vicaría para la Educación.

Al finalizar, el obispo Pérez de Arce señaló que “lo 
importante era agradecer tantos dones que Dios nos 
regala, el esfuerzo de tanta gente. La vida escolar es 
bonita, pero también es difícil, hay que ser constante; 
así es que le doy gracias a Dios por todo el trabajo 
que se hace, a las personas, profesoras, asistentes 
y a los mismos jóvenes que ponen su empeño en 
salir adelante”.

“Hay que alentar todo lo bueno para que podamos 
construir una sociedad y colegios mejores, y en ese 
sentido los invitaba a los jóvenes a propiciar todo 
brote de paz, justicia, amor, fraternidad, porque eso 
es lo que nos ayuda a tener una educación integral 
que forme el corazón de los niños y jóvenes para 
construir un mundo cada vez mejor”, invitó.

Francisco Mejías del Seminario Padre Hurtado dijo 
que “la misa estuvo bonita y el gesto de entregar el 
lápiz a quienes nos toca la PAES fue muy cercano. 
Mi curso en el año estuvo bastante unido y entre 
todos nos apoyamos. Fue un año complejo, pero 
creo que logramos salir adelante”.

Ignacio Orellana, del Colegio Seminario, precisó 
que la misa “fue un acto bastante bonito que ayuda 
a la confianza para los creyentes. El año pasado 
fue híbrido y este año volvimos a lo presencial. No 
vernos por un par de años nos hizo unirnos más 
como curso”.
Por último, la directora del Instituto Santa María de 
San Carlos, Modesta Recabal, dijo que “para nosotros 
no ha sido un año fácil, pero estamos terminando 
este 2022 con mucha alegría, hemos cumplido 
nuestras metas, egresamos a 72 alumnos y estamos 
cerrando procesos”, agregó.
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E
n Chile, a diferencia de muchos otros países, 
celebramos el Mes de María en primavera. Es 
el tiempo en que nuestros campos y jardines 
se van vistiendo de los múltiples colores 
y aromas que, en todo su esplendor, nos 

regalan las flores. Tal vez sea por eso que las flores 
simbolizan y nos recuerdan a la Virgen María, siempre 
bella e inmaculada.

El mes de María, es el mes de las flores y probablemente 
por eso nació aquella tradicional canción que todos 
hemos cantado alguna vez en este tiempo: ¡Venid y 
vamos todos, con flores a María! o que exclamemos 
también esa añorada oración: ¡Oh, María, durante el 
bello mes que te está consagrado, ¡todo resuena con 
tu nombre y alabanza!

La Iglesia Católica en Chile celebra el mes de María, 
una tradición cristiana que hunde sus raíces en lo más 
profundo de la cultura de nuestro pueblo.

María modelo de discípula, de confianza, de fortaleza, 
de compasión, es por ello que todo el equipo de 
funcionarios de nuestra Comunidad Escolar dedica 
cada mañana, en el Patio de la Virgen un momento 
de oración con los cursos responsables para compartir 

San Agustín de Quirihue 
Mes de María

un momento de oración y reflexión, haciendo eco al 
lema: “Con María nos ponemos en camino. Pueblo 
de Dios, camino de esperanza”, para este 2022. De 
igual manera, esta instancia de oración se desarrolla 
alterna en las salas de clases con los profesores de 
asignatura, junto a los estudiantes.

En el marco de esta festividad a nuestra Madre María, 
recibimos con mucha alegría y en fraternidad a la 
“Virgen de la Esperanza o Peregrina”, compartiendo en 
la oración con los estudiantes de cursos del Ciclo Inicial, 
los que con sus actitudes demostraron devoción a la 
Virgen; que magnífica experiencia es esa y sobre todo 
en este tiempo después de la Pandemia pareciera de 
alguna forma, habernos “emparentado” al sentir todos, 
el mismo sufrimiento, la fragilidad y la incertidumbre. 
Pero más que sentirnos “parientes”, la devoción a María 
como la Madre de todos, nos recuerda cada año que 
somos “hermanos”, nos invita a que hagamos experiencia 
de ternura filial venciendo el miedo, caminando en 
el gozo, la alegría y la esperanza, de la mano de esta 
Madre a la que no nos cansamos de amar y pedir que 
ruegue por nosotros ahora y en la hora…

Que María siga siendo la “Estrella” que guía y la Reina y 
Madre de la Comunidad Educativa, que bendiga a cada 
familia Agustiniana y que nos ayude a abrir el corazón 
a los hermanos y hermanas, para que, en él, Viva Jesús 
¡Por siempre! Y que por medio de Ella suban nuestras 
plegarias y agradecimientos al Padre Providente en 
este cierre de año escolar. (Leidis Fuentes Moscote).
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Colegio San Vicente: Un mes de 
cierre de ciclos junto al Señor

N
oviembre, en nuestra comunidad, es el 
mes en que se cierran muchos procesos 
desarrollados durante el año o durante 
muchos años, como es el caso del término 
de la vida escolar de los cuartos medios. 

En la mayoría de estas finalizaciones realizamos una 
celebración que marca el fin de una etapa y también 
como una instancia de evaluación y agradecimiento al 
Señor por todas las bendiciones entregadas durante el 
periodo.

Los cuartos medios vivieron distintas instancias de 
despedida y envío durante el mes. Cada curso realizó 
una jornada final en el complejo deportivo de nuestro 
colegio, organizada por la Pastoral, una misa de despedida 
junto a sus familias, y la tradicional licenciatura junto a 
toda la comunidad. Estas últimas experiencias son muy 
emotivas no solo para los estudiantes, también para 
todos quienes los acompañamos en su caminar a lo 
largo de los años, que los recibimos muy pequeñitos y 
que los vemos partir hacia una nueva vida convertidos 
en adultos.

Con el objetivo de reconocer el trabajo dedicado 
y permanente de tantos padres y tantas madres 
comprometidos, en noviembre también celebramos el 
Día del Apoderado, organizado por el Centro General de 
Padres y el colegio, ante la presencia del cuerpo docente 
y los asistentes de la educación. En esta instancia, se 

destacó el entusiasmo, voluntad y colaboración de 
mamás y papás de cada curso, compromiso que es parte 
del perfil del apoderado vicentino y que es fundamental 
para el trabajo conjunto entre el colegio y las familias.

Durante todo noviembre, además, nuestro colegio vivió 
un ambiente de alegría y recogimiento marcado por el 
Mes de María, que se inició con la bienvenida a la Virgen 
Peregrina que recibimos de manos de una comisión 
del Colegio Bicentenario Padre Hurtado, la que luego 
entregamos al Liceo María Ward de San Ignacio y que 
preparó el ambiente para vivir este mes dedicado a nuestra 
Madre. Cada lunes, muy temprano, nos reunimos en la 
cancha en torno a su figura junto a todo el alumnado, 
cuerpo docente y cuerpo de asistentes de la educación, y 
las oraciones contaron con la participación de funcionarios, 
docentes y alumnos.

Al finalizar el mes, participamos, junto a todos los colegios 
católicos de la diócesis, en una misa de finalización del 
año escolar 2022 celebrada por nuestro obispo, Sergio 
Pérez de Arce, junto al vicario para la Educación, padre 
Gonzalo Gómez, el padre Esteban Muñoz y el padre René 
Gómez, en la que dimos gracias al Señor por la exitosa 
superación de un año de retorno a la presencialidad, 
lo que fue difícil y que nos deja como desafío seguir 
perseverando en aspectos como la convivencia escolar 
y el reforzamiento del respeto por el prójimo a imagen 
y semejanza de Jesús. 





No existe aporte demasiado pequeño, o
demasiado grande. La verdadera medida que da

lo
que hacemos.

convalor el amora que damos a la iglesia, es
lo



PARROQUIAS

RECAUDACION CALI DISTRIBUCIÓN DE LA CALI
TOTAL 
CALICALI 

PARROQUIAS 

CALI 

BANCARIO
PARROQUIA

FONDO 

SACERDOTAL
ADMINISTRACIÓN

CRISTO REY - SAN NICOLAS 131.083 0 52.433 52.433 26.217 131.083

DULCE NOMBRE DE JESUS - QUIRIHUE 247.788 3.660 100.634 100.579 50.235 251.448

EL BUEN PASTOR 154.350 9.150 65.537 65.400 32.563 163.500

VIRGEN DEL CARMEN 251.467 0 100.587 100.587 50.293 251.467

EL SAGRARIO 342.307 213.195 225.399 222.201 107.902 555.502

INMACULADA CONCEPCIÓN - QUILLÓN 0 43.920 18.227 17.568 8.125 43.920

NTRA SRA. DE GUADALUPE - QUIRIQUINA 0 11.895 4.936 4.758 2.201 11.895

NTRA. SRA. DEL CARMEN - EL CARMEN 92.000 0 36.800 36.800 18.400 92.000

NTRA. SRA. DEL CARMEN - PORTEZUELO 0 4.575 1.899 1.830 846 4.575

NTRA. SRA. DEL TRANSITO - PINTO 135.717 20.129 62.640 62.338 30.867 155.846

NTRA.SRA. DE FATIMA - COLLIGUAY 50.217 0 20.087 20.087 10.043 50.217

NTRA.SRA.DE LA MERCED 0 10.522 4.367 4.209 1.947 10.522

NTRA.SRA.DEL ROSARIO - NINHUE 0 0 0 0 0 0

OBISPADO DE CHILLAN Y CAPILLA HOSPITAL   3.202 1.329 1.281 592 3.202

SAGRADA FAMILIA 0 0 0 0 0 0

SAGRADO CORAZÓN DE JESÚS - COIHUECO 0 43.920 18.227 17.568 8.125 43.920

SAN CARLOS DE BORROMEO (CENTRAL) 938.610 69.540 404.303 403.260 200.587 1.008.150

SAN FABIAN 0 0 0 0 0 0

SANTA TERESA DE LOS ANDES 1.122.400 36.600 464.149 463.600 231.251 1.159.000

SAN GREGORIO 33.750 0 13.500 13.500 6.750 33.750

SAN IGNACIO 0 9.607 3.987 3.843 1.777 9.607

SAN JOSE - COBQUECURA 184.500 16.470 80.635 80.388 39.947 200.970

SAN JUAN DE DIOS 109.800 6.405 46.578 46.482 23.145 116.205

SAN PABLO 993.120 71.370 426.867 425.796 211.827 1.064.490

SAN VICENTE DE PAUL 192.600 197.182 158.871 155.913 74.999 389.782

SANTO DOMINGO 205.200 22.417 91.383 91.047 45.187 227.617

SN. BERNARDO - CHILLAN VIEJO 202.500 16.297 88.025 87.771 43.631 219.427

SN. JOSÉ - PEMUCO 0 0 0 0 0 0

SN.MIGUEL - YUNGAY 325.000 1.830 130.759 130.732 65.339 326.830

STA. TRINIDAD - CACHAPOAL 0 0 0 0 0 0

STMA. TRINIDAD - SAN CARLOS 80.550 30.195 44.751 44.298 21.696 110.745

STMA.CRUZ - BULNES 755.305 27.450 313.514 313.102 156.139 782.755

SUMA TOTAL 6.548.263 870.161 2.980.422 2.967.370 1.470.632 7.418.424

El total erogado en cada Parroquia se distribuye un porcentaje en la parroquia. y el restante constituye un fondo solidario que se des-
tina a pagar sólo los gastos generales de esa diócesis en particular, gastos del culto divino, construcción y mantención de templos 
y lugares de culto, pago de personal laico remunerado (secretaria, etc), Fondo sacerdotal y religiosos/as, mantención de seminarios 
y seminaristas, etc, aportes a la Santa Sede y otros fines. 

DISTRIBUCIÓN CALI Parroquia Fondo Sacerdotal Administración

Cali Parroquial 40 % 40 % 20%

Cali Bancario 41,50 % 40 % 18,50%

Recaudación 1%
INFORME DE RECEPCIÓN DE CALI PERIODO ENTRE EL 13/09/2022 AL 12/10/2022


